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VERBALE N. 13 / 2024

SEDUTA DEL 23 FEBBRAIO   2024  

(Redatto  ai  sensi  dell’art.  32  Regolamento  del  Consiglio  Comunale  e  degli  altri  organi

istituzionali)

L’anno 2024 (duemilaventiquattro) il giorno 23 ( ventitre ) del mese di febbraio, alle ore 12:00, la

Commissione 9, è convocata in sede referente, come previsto dall’ art. 23 del Consiglio Comunale,

in modalità on-line, secondo quanto previsto dal Dispongo del Presidente del Consiglio comunale

prot. n. 109985 del 31 marzo 2022,  con il seguente ordine del lavori:

� Comunicazioni della  Presidente;

� audizione del dott Matteo Ariano Ispettore del lavoro e Coordinatore 

Nazionale FP CGIL dell’Ispettorato del Lavoro e della dott.ssa Micaele 

Cappellini coordinatrice Toscana  FP CGIL dell’Ispettorato del Lavoro.

� approvazione verbali precedenti sedute;

� varie ed eventuali. 

Alle ore 12:00  è presente la Presidente Sparavigna 

Alle ore 12:02 è presente il Consigliere Draghi.

Alle ore 12:03 è presente  il Vicepresidente Palagi, il Consigliere Asciuti, e la Consigliera Calìstri.

Alle ore 12:19 sono presenti il Consigliere Piccioli e la Consigliera Calì.

La Presidente chiede al Segretario di effettuare l’appello di apertura. 

La seduta viene trasmessa in streaming da Sara Borchi.

Il Segretario procede all’appello . 

CARICA NOMINATIVO IN SOSTITUZIONE 

Presidente Laura  Sparavigna 

Vice Presidente Dimitrij Palagi

Componente Andrea Asciuti 

Componente Francesca Calì

Componenti Leonardo Calistri

Componente Alessandro Draghi

Componente Massimiliano Piccioli 

La Presidente  Sparavigna apre  la  seduta  alle  ore  12:06,  presenta  gli  ospiti  Matteo  Ariano

Ispettore  del  lavoro  e  Coordinatore  Nazionale  FP CGIL dell’Ispettorato  del  Lavoro  e

della  dott.ssa  Micaele  Cappellini  coordinatrice  Toscana   FP CGIL dell’Ispettorato  del

Lavoro. La Presidente evidenzia la necessità di audire le parti sindacali, le quali si com-

pleteranno nelle prossime sedute con le altre sigle sindacali.  Chiede agli ospiti  un loro



punto di vista sulla tematica in generale della prevenzione degli  incidenti sui luoghi di

lavoro. Non chiede nello specifico quanto avvenuto nel cantiere di Via Mariti.

Inizia  l’illustrazione  la dott.ssa Cappellini specificando che dal  1 gennaio del 2017 si

sono staccati dal ministero e siamo diventati Agenzia, purtroppo siamo nati già con una

carenza  di  organico,  nella  speranza  dopo  la  costituzione  dell’Agenzia  di  recuperare  il

gap assunzionale, ma purtroppo questo non è avvenuto. Nel 2021 è avvenuta una trasfor-

mazione con il  rientro nel  Ministero di  alcune competenze.  Tutto  questo su Firenze  ha

comportato  un  organico  di  24  ispettori  su  52  della  pianta  organica.  Fino  a  Luglio  del

2023 l’area di Firenze aveva solo una unità tecnica, con le nuovi assunzioni di 16 unita

si è arrivati ad averne 17, ma sono in corso di formazione e non pienamente disponibili.

Interviene il dott. Ariano, per illustrare la situazione a livello nazionale. Con il Gover-

no Draghi si è cercato di implementare l’organico, in quanto la situazione illustrata pri-

ma è generale in tutta Italia. La situazione dei vincitori di concorso è diversa da anni fa,

con variabili legate alle condizioni differenti fra le varie offerte nel mondo del lavoro, il

che  comporta  un forte  turnover dei  lavoratori,  in  quanto  appena trovano un  leggittima

possibilità per poter cambiare lo fanno, sono generalmente occupati anche a fare attività

amministrativa  e  quindi  devono distogliere  attività  ispettiva,  in  quanto mancano anche

profili amministrativi. C’è da aggiungere la poca appetibilità verso le sedi dove il costo

della vita è più altro che in altre zone. Un altro grave problema è la mancanza di coordi-

namento fra i vari enti con la mancanza di banche dati fruibili per tutti. Un altro aspetto

critico è la frammentazione del mercato del lavoro per la somministrazione di lavoratori

che molto spesso non conosco adeguatamente il lavoro che andranno a svolgere. Il ricor-

so  di  lavoratori  senza  formazione  del  settore  edile  e  senza  il  relativo  contratto  nelle

aziende in subappalto, la modifica normative sull’obbligo del contratto edile anche alle

aziende in subappalto renderebbe meno conveniente il ricorso a questa pratica. 

La Presidente interviene per  esplicitare sintetizzando le  competenze della  Commissio-

ne.

Il Consigliere Draghi interviene per esporre una sua opinione e per fare una domanda,

chiede quali sono gli organismi che si dovrebbero occupare della vigilanza delle grandi

opere.

Il  Consigliere  Asciuti chiede  per  sapere  maggiori  informazione  su  quanto  detto

nell’esposizione sul numero degli ispettori del lavoro nella Provincia di Firenze, inoltre

chiede le maggiori difficoltà che gli ispettori trovano nel controllo sui cantieri.

Il  Consigliere  Palagi,  chiede  nell’evoluzione  delle  norme,  partendo  dalla  legge  626,

sembra che la leggi si adatti alle varie stragi sul lavoro che si verificano senza un piano

preciso di programmazione, chiede se questa sua impressione ha riscontro anche nel loro

pensiero.  Come seconda domanda senza voler strumentalizzare lunedì  scorso si  è  chie-

sto,  attraverso un Ordine del  Giorno,   la costituzione di  un tavolo di  coordinamento,  e

solo il suo gruppo ha votato a favore, e dalla esposizione sembra che quello che ha pro-

posto nella sua esposizione sia in linea a  quanto proposto nell’ODG, quindi chiede per

conferma se questa impressione sia veritiera.

La dott.ssa  Cappellini risponde  alla  domanda  del  Consigliere  Asciuti,  gli  ispettori  di

vigilanza su Firenze sono di due tipi, “ordinari” per la regolarità dei contratti e “tecnici

per la sicurezza”, attualmente gli ordinari sono n. 24 a fronte di n. 52 da piano organico,

n. 17 ( di cui 16 entrati a fine 2023) a fronte di n. 27 da piano organico, inoltre ci sono

gli ispettori  del  nucleo tutela dell’Ispettorato dei Carabinieri,  che sono n. 7 che dipen-

dono  gerarchicamente  dall’Arma,  funzionalmente  dall’Ispettorato  del  Lavoro.  Per  gli

amministrativi le carenze sono elevate per cui gli Ispettori si devono occupare di prati-



che  amministrative.  Sostanzialmente  suggerisce  in  maggiori  investimenti  tecnologici  e

di coordinamento.

Interviene il  dott.Ariano,  per  spiegare le  complessità   ispettive in  un grande cantiere

come quella di via Mariti, prima di tutto un ispezione con un numero di ispettore non di

2 ma almeno 6 /8 ispettori. Individuare i lavoratori con i  relativi incarichi e le varie dit -

te con appalti  e  subappalti.  Verificare le strumentazioni e i  ponteggi  installati.  Rispon-

dendo al Consigliere Draghi, la sovrapposizione delle competenze in effetti è un proble-

ma, la costituzione dell’ispettorato sarebbe dovuto servire proprio a questo, sulle banche

dati in effetti c’è un ritardo. La situazione degli incidenti sul lavoro è allarmante, a fron-

te  di  questo non è necessariamente urgente  introdurre  nuovi  reati,  ma far  in  modo che

quello che già esiste, farlo funzionare con personale e strumentazioni adeguate. Rispon-

dendo alle domande del  Consigliere Palagi,  il  tavolo di  coordinamento in  effetti  esiste

già  in  alcune  situazioni,  ma  bisognerebbe  evitare  che  ci  siano  tavoli  solo  in  funzione

spot.

Il Consigliere Draghi interviene per rendersi molto soddisfatto  della seduta odierna e

propone  eventualmente anche una seduta con la parte dei datori di lavoro. Propone con

degli esempi lo sviluppo tecnologico. Inoltre chiede sulla migrazione dei lavoratori e le

criticità per questo in quanto i lavoratori che si trovano ogni giorno in posti diversi cor-

rono rischi maggiori per le poca conoscenza proprio del posto.

La Presidente interviene per apprezzare gli interventi, ringrazia gli ospiti e chiede al Se-

gretario di effettuare l’appello di chiusura.

Il Segretario effettua l’appello di chiusura  con questo esito:

CARICA NOMINATIVO

Presidente Laura Sparavigna

Vicepresidente Dimitrij Palagi

Componente Andrea Asciuti 

Componente Francesca Calì

Componente Leonardo Calistri

Componente  Alessandro Draghi

Componente Massimiliano Piccioli 

La Presidente dichiara chiusa la seduta alle ore 13:15                                                                       

    

Verbale  approvato nella seduta del 2 aprile  2024.

 Il Segretario                                                                                                       La  Presidente

Laura Sparavigna

Mario Rizzuti  

                     




